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СТИМУЛ УСПЕШНОЙ р а б о т ы
Известно, что сорев

нование помогает вы
явить неиспользованные 
резервы производства, 
повысить качество и про
изводительность труда. 
Оно раскрывает возмож
ности каждого работни
ка, дает простор для 
творчества и инициати
вы.

Соревноваться — зна
чит идти вперед. Этот ло
зунг проверен на прак
тике. Тем коллективам, 
где соревнование постав
лено на должную высо
ту, всегда сопутствует ус
пех. Опыт таких коллек
тивов следует постоянно 
перенимать и распрост
ранять. В нашем инсти
туте, к !Сожалению, не 
во всех подразделениях 
вопросам соревнования 
уделяется должное вни
мание. Прежде всего его 
гласности и действенно
сти. Но есть и 
лучшие, например, кол
лектив эксперименталь
но-производственных ма
стерских. Из месяца в 
месяц эксперименталь- 
щики перевыполняют 
плановые задания, при
чем качество их работы 
обычно хорошее. Успех 
коллектива объясняется 
и высоким мастерством 
рабочих, и ответствен
ностью каждого за свой

труд, и хорошей органи
зацией соревнования.

Вопросы соревнования 
постоянно находятся в 
центре внимания проф
союзной организации 
ЭПМ, возглавляемой 

М. К. Деевым. В решаю
щем году девятой пяти
летки каждый рабочий 
мастерских принял на 
себя повышенные социа
листические обязательст
ва. Они предусматрива
ют работу без брака, 
ежемесячное перевыпол
нение норм выработки, 
повышение своей квали
фикации, образцовое по
ведение в коллективе. И 
обязательства эти выпол
няются. Ежемесячно
подводятся итоги работы 
участков и каждого рабо
чего в отдельности. 
Лучшие производствен
ники поощряются, фами
лии их знает каждый эк- 
спериментальщнк, луч
ший участок получает пе
реходящий вымпел и де
нежную премию.

Соревнование преду
сматривает и борьбу за 
высокую культуру про
изводства. В мастерских 
всегда чисто, каждый ра
бочий постоянно следит 
за своим рабочим ме
стом, за станками и обо
рудованием. Регулярно 

проводятся санитарные

пятницы. В эти дни все 
без исключения наводят 
порядок в мастерских и 
на их территории. А сей
час, например, снова все 
покрашено и побелено. В 
этом принимали участие 
и рабочие, и инженерно- 
технический персонал.

В коллективе сложи
лось нетерпимое отноше
ние ко всякого рода на
рушителям трудовой дис
циплины. Местный коми

му высокое чувство от
ветственности за дела в 
коллективе. В большой 
степени этому способст
вуют наши рабочие соб
рания, которые почти 
всегда проходят актив
но. Здесь рабочие выска
зывают критические заме
чания, вносят конкретные 
предложения по улучше
нию условий и качества 
работы. Предложения 

эти мы стараемся реали

С о р е в н о в а т ь с я  —  
з н а ч и т  и д т и  в п е р е д

тет, в который выбраны 
передовые, всеми уважае
мые люди, незамедли
тельно реагирует на лю
бые ЧП и принимает кон
кретные меры. В резуль
тате нарушения дисцип
лины почти не имеют ме
ста в коллективе. А это 
—одно из главных усло
вий успешной работы.

— Воспитательная ра
бота постоянно находится 

в центре внимания нашей 
профсоюзной организа

ции, — говорит директор 
мастерских Г. И. Брига- 
днн, — Мы стараемся 
привить каждому рабоче

зовать в минимальные 
сроки. Большое место в 
практике организации со
ревнования у нас занима
ют различного рода по
ощрения передовиков 
производства.

Соревнование немыс
лимо без творческого от
ношения к работе. Толь
ко совершенствуя труд, 
можно добиваться высо
ких показателей. Это по
нимает каждый. Не слу
чайно поэтому, читая 
личные обязательства, на
ходим следующий пункт: 
«Внести рационализатор
ское предложение». Не

которые рабочие обязу
ются внести два-три рац
предложения. Работа эк- 
спериментальщика пред
полагает постоянный по
иск. Каждый день при
ходится сталкиваться с 
чем-нибудь новым, пото
му что заказы поступают 
самые разнообразные и 
зачастую очень сложные, 
и тут без творчества и 
поиска не обойтись.

В мастерских хорошо 
поставлен обмен опытом. 
Кадровые рабочие, ма
стера своего дела, охотно 
делятся знаниями и опы
том с молодежью, явля
ясь одновременно их со
ветчиками в житейских 
делах. Дружно живут 
экспериментальщикн. Но
вичок, пришедший сюда 
работать, чувствует себя 
с первых же дней членом 
большой и доброй семьи, 
которая живет общими 
интересами. Такая обста
новка безусловно способ
ствует повышенному ин

тересу к делам производ
ства. Большая заслуга в 
этом и администрации и 
общественных организа
ций, которые из года в 
год заботятся о чести и 
авторитете коллектива 
ЭПМ, постоянно совер
шенствуя формы и мето
ды своей деятельности.

Соревнование является

хорошим стимулом повы
шения производительно
сти труда. Передовые ра
бочие мастерских Н. П. 
Туркасов, В. А. Середа, 
С. М. Суходолин, М. Д. 
Роженцев, И. Я. Крюч
ков и другие из года в 
год перевыполняют смен
ные задания на 130—150 
процентов.

Но не только о коли
честве сделанного думают 
в ЭПМ. Здесь ведется 
борьба за качество выпу
скаемой продукции. Этот 
пункт—один из главных 
в обязательствах каждо
го. Работать сегодня луч
ше, чем вчера, не допу
скать брака. Требование 
это прочно вошло в 
жизнь коллектива. По 
инициативе самих рабо
чих систематически про
водятся Дни качества. Со 
всей строгостью и рабо
чей принципиальностью 
судят в эти дни брако
делов. В последнее время 
за брак в работе снижены 
разряды токарям А. Лу
ганскому, К. Коломенть- 
евой, газосварщику В. Цу- 
кернику.

Эксперименталыц и к и 
обязуются выполнить го
довое задание к 27 декаб
ря. И есть полная уве
ренность, что слово свое 
они сдержат.

В. АЛЕКСАНДРОВ
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ЭХО С О Б Ы Т И И !
П О З А Р а в а л е м  
своих

Т О В А Р И Щ Е Й
На совете института 

состоялось вручение 
Диплома первой степе
ни лауреату премии 
имени академика В. Д. 
Кузнецова за 1973 
год заведующему ка
федрой ФТФ профес
сору И. А. Тихомиро
ву. Под его научным 
руководством группа 
молодых сотрудников 
—кандидат физико- 
математических наук 
В. В. Тихомиров, ас
пиранты 'А. А. Со
ловьев, В. Я. Федя- 
нин, В И. Шишков- 
ский, инженеры В. Н. 
Сергеев и М. М. Пу- 
говкин выполнили 

комплекс работ по 
плазмофизике и конст
руированию высоко
частотных плазмотро
нов нового типа. Все 
они также удостоены 
Диплома первой сте
пени и стали лауреа
тами премии им. ака

демика В. Д. Кузне
цова за 1973 год, ко
торая присуждается 
нашим институтом. На 
этом же совете про
фессору И. А. Тихо
мирову, доценту А. П. 
Вергуну и аспиранту 
Л. А. Авдееву были 
вручены авторские 
свидетельства. Это 
уже второе авторское 
свидетельство, вручен
ное в нынешнем году 
за работу” в области 
плазмофизики. Полу
чено также пять поло
жительных решений 
по авторским заявкам 
сотрудников кафедры.

Коллектив кафедры 
поздравляет своих то
варищей с высокими 
достижениями в труде 
и желает им дальней
ших творческих успе
хов.

В. ВЕРНЯЕВ,
комсорг.

V —

'ПО П Р О Б Л Е М А М  

Г И Р О С К О П И И
В институте стало хо

рошей традицией пригла
шать виднейших ученых 
страны для чтения лек
ций преподавателям и 
студентам по новейшим 
достижениям науки и 
техники. В начале октяб
ря на кафедре гироскопи
ческих приборов и 
устройств побывал за
служенный деятель науки 
и техники РСФСР доктор 
технических наук про
фессор Ленинградского 
института авиационного 
приборостроения В. А. 
Павлов. Он прочитал цикл 
лекций по современным 
проблемам гироскопиче
ской техники.

НА СНИМКЕ: профес
сор В. А. Павлов читает 
лекцию студентам н со
трудникам.

Фото А. Зюлькова.
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К О Н К У Р С
М  О Л О А ы  X  

И С С Л Е Д О В А Т Е Л Е Й
Высшая школа во

оружает специалистов 
не только запасом зна
ний, но н научным 
методом, навыками ис
следовательской рабо
ты. В этом большую 
роль играет организа
ция и регулярное про
ведение конференций, 
конкурсов и выставок 
лучших студенческих 
работ.

Для дальнейшего 
развития научного сту
денческого творчества 
в ноябре нынешнего

года планируется про
вести очередной ин
ститутский конкурс 
на лучшую работу 
студентов II — IV кур
сов. Создан оргкоми
тет под руководством 
доцента В. И. Луков- 
никова, руководителя 
НИРС. На факульте 
тах и в НИИ создают
ся оргкомнссии.

Итоги конкурса бу
дут подведены в де
кабре.
В. МЕЛЬНИКОВА, 

член оргкомитета.

И Д Е Т  П О Д П И С К А - 7 4
Подписка на много

тиражную газету ин
ститута проводится в 
течение двух месяцев 
— С 1 сентября но 1 но
ября. За это время об
щественные распрост
ранители печати долж
ны подписать 2320 
студентов и сотрудни
ков ТПИ.

По сведениям шта

ба комитета ВЛКСМ 
подписка на газету 
среди студентов ведет
ся крайне медленно. 
Так, председатели
штаба подписки А. 
Высоких (ФТФ), Л. 
Данилова (ХТФ), О. 
Гусева (ТЭФ), Т. Ва
сичкина (ЭЭФ), Г. Тер- 
пугова (ГРФ), Н. Глаз
ке (УОПФ) не сда

ли до сих пор квитан
ций подписки на газе
ту «За кадры».

Осталось 15 дней. 
На факультетах необ
ходимо развернуть 
широкую агитацион
ную работу, чтобы ни 
одна комната общежи
тия не осталась без 
институтской много
тиражки.



НАШ Ф АКУЛЬ
ТЕТ — самый много
численный в институ
те, и поэтому работа 

учебной комиссии 
сложна. Нам прихо
дится курировать 92 
группы. Проходя че
рез несколько инстан
ций, информация об 
успеваемости и посе
щаемости успевала 

| устареть, а иногда и 
вообще затеряться в 

| низовых коллективах. 
Сейчас мы - упраздни
ли курсовые бюро, а в 
состав учебной комис
сии факультета ввели 
председателей учеб
ных комиссий специ
альностей. Нам ка
жется, что теперь учет 
успеваемости будет 
более четким и объек
тивным, а главное — 
своевременным.

Р а б о т а е м
п о - н о в о м у

Студенты-второкурсники на практических 
занятиях по аналитической химии.

Фото А. Зюлькова,

КОГДА
АКТИВ

стороне

Но все же в чем при
чина? Действительно, 
объявление об отчетно- 
выборном 'собрании вы
весили в общежитии за 
два дня до начала. На
кануне напомнили ком
соргам, посчитали — до-

В статочно. Не посовето
вались члены бюро и с 
руководством факульте
та, поэтому отчеты и вьг 
боры в комсомольской 
организации совпали • с 
партийным собранием, а 

Нынешний второй курс аедь еСТЬ на курсе и 
химико-технологического ксммун,йсты. Не было 

факультета успел непло- адСуЖден0 и 'время про- 
хо зарекомендовать себя '  я с0,бРания в груп- 
за год учебы. Активно па~
начал он свою жизнь в . _Случилась так, что в институте: с первых же стороне от собрания ое-
дней начал работать штаб тались. сами ком со моль- 
первокурсников, который цы. С ними не советова- 
основное внимание уде- лись, когда составляли 
лял учебе. И кстати за- отчет, не узнали, что 
метить, успеваемость в больше всего волнует. А 
весеннюю сессию соста- потому заинтересованны- 
вила 81 процент. .За год ми в проведении собрания

ОТЧЕТЫ И ВЫБОРЫ В КОМСОМОЛЕ

успела проявить себя и сового, бюро. И неслучай- 
комссшольская организа- ны в этом смысле заяв- 
ция первокурсников:, ин- ления о том, что на соб- 
тересные деловые собра- ранни неинтересно, с:куч- 
ния комсомольцев, актив- но. Не знают зачастую 
ное участие во всех де- комсомольцы, о чем будет 
чах на факультете, будь идти речь, пусть то буде̂ т 
то традиционный фести- и' отчетно-выборное соб- 
вать и День поэзии или ранне.
обычный субботник. Кур- Об этом можно было 
совое бюро пользовалось бы не говорить- собрание 
авторитетом. Вместе со состоялось через два дня, 
-̂|-уд1(201зетом оно взялось и явка была стопроцент- 

зн. общежитие и из отста- ной, но то же самое пов- 
ющего вывела в число торяется и да некоторых 
передовых. других курсах, факульте-

Поэтому побывать на тах.
отчетно-выборном соора- 
нии курса было небезын
тересно. И вдруг ЧП: соб
рание отменили из-за не- 
ьзки -большинства ком
сомольцев. Тут же, не 
выходя из зала, провели 
совещание комсоргов.

— Неудачно выбран 
день и время собрания. 
Три группы на занятиях, 
в трех семинары конча
ются за пятнадцать ми
нут до начала отчетного, 
—сразу же назвали при
чину одни.

— О собрании знали 
все. Винова’гы комсо
мольцы, нет дисциплины, 
нет ответственности, —

более категорично утвер
ждали другие.

Такие же суждения 
высказала и секретарь 
курсового бюро ВЛКСМ 
Т. Манайчева.

А на другой день мы 
побывали у ребят.

— Не знали о- собра
нии, — признались мно
гие.
были лишь члены кур-

О. НИКОЛАЕВА.

НАШ ФАКУЛЬТЕТ

ЗОВЕТСЯ...

На каждом заседа
нии комиссии заслу
шиваются отчеты от
ветственных за учеб- 
'ную работу в группах. 
Так, за весенний се
местр прошлого учеб
ного года отчитыва
лись треугольники 
групп 591-1 и 2, 
председатели учебных 
комиссий кафедры хи

мической технологии 
топлива Н. Леневая, 
кафедры радиацион
ной химии Г. Суворо
ва, проводилась учеба 
комсомольского акти
ва факультета по об
щественной аттеста
ции.

Почти на каждом 
заседании обсужда
лись неуспевающие 
студенты. Были заслу
шаны отчеты С. Доро
гая (гр. 5120-2), Л. 
Пиягиной (гр. 551), 
Н. Столяровой (гр. 
5111-2) и других. Им 
было дано время для 
исправления, и после 
этого они снова при
глашались на заседа

ние. В зависимости от 
положения дел выно
силось решение.

Но не всегда раз
бор на факультет
ской комиссии помо
гает отстающим. Тог
да приходится приме
нять жесткие меры. 
И хотелось бы, чтобы 
деканат почаще* при
слушивался к голосу 
студенческой общест
венности, чтобы под
держивал решения и 
авторитет учебной ко
миссии.

Одна из основных 
задач учебной комис
сии — работа в груп
пах. И мы стараемся 
бывать в первичных 
комсомольских органи
зациях как можно 
чаще — не только с 
выездными заседания
ми, но и просто побе
седовать с ребятами, 
узнать их мнение о 
состоянии учебной ра
боты на факультете.

Л. РУДКОВСКАЯ,
секретарь учебной 

комиссии.

О Д И Н  Д Е Н Ь  С Т У  Д Е Н Т О Н  Х Т Ф

НИРС-
ПЕРВОЕ
МЕСТО

По итогам институт
ского конкурса прош
лого учебного года 
ХТФ 'занял первое 
место по организации 

на,учно-исследо|ватель- 
ской работы студен
тов. Из 2097 студен
тов 1552 занимаются 
различными научными 
исследованиями. Мно
гие работы принесли 
интересные, эффектив
ные результаты.

На Всесоюзный
конкурс студенческих 

работ было отправлено 
29 работ. 3 студента 
— Б. Хисамов, В. Пив- 
нев, В. Безбородова— 
награждены медалями. 
8. участников отмече
ны грамотами. Студен
ты получили 4 автор
ских свидетельства, 
опубликовали 21 ста
тью.

Студенты-химики— 
постоянные участники 
научных студенческих
конференций. В прош

лом году они предста
вили 12181 доклад.

В. ГЕОРГИЕВА.

КОМСО
МОЛЬСКИЕ
КУРАТОРЫ

Наш штаб по работе 
с первым курсом ра
ботает второй год. Мы 
стараемся помогать 
первокурсникам. Чле
ны штаба контролиру
ют посещаемость и ус
певаемость студентов, 
проводят рейды по об
щежитию. Параллель
но с учебной работой 
знакомим своих млад
ших товарищей с 
жизнью факультета и 
института. Штаб про
вел в красном уголке 
встречи с ветеранами 
войны и труда, с бой
цами ССО, с предста
вителями общества ох
раны природы, лите
ратурные и музыкаль
ные вечера.

Члены штаба помо
гали в проведении Ле
нинского урока и Ле
нинского зачета.

Нынче мы шефству
ем над новым попол
нением. И думаем, что

сможем сделать для 
него много добрые, и 
полезных дел.

Н. ШУЛОВА, 
нач. штаба по рабо
те с первым курсом.

ВЕЧЕРОМ В
КРАСНОМ
УГОЛКЕ

В начале прошлого 
учебного года у нас 
был создан совет кра
сного уголка, который 
возглавили Л. Дере
вянко и А. Васенева. 
Весь год в красном 
уголке проходили / ин
тересные__ беседы за 
«'Круглым столом» по 
проблемам: экономиче
ской и внешней поли
тики КПСС, лекции 
о международном по
ложении, об истории 
ТПИ, об участии то
мичей в боях ,за Роди
ну. Были прочитаны 
лекции: «СССР — 50 
лет», «В семье еди
ной», «30 лет победы 
советских войск под 
Сталинградом», про
читаны также попу
лярные лекции:

«Прилетали ли гости 
из космоса?» , «Усло
вия войны и мира в 
современную эпоху» и 
многие другие.

Сейчас начинает ра
боту клуб классиче
ской музыки — про
ведены две тематиче
ские беседы: о твор
честве Ф. И. Шаляпи
на и Д. Д. Шостако
вича.

Л. СОБИНА, 
зам. секретаря бюро 
ВЛКСМ ХТФ по 
идеологической ра

боте.

Защитники
ПРИРОДЫ

Студенты ХТФ од
ними - из первых в 
институте создали бо
евую дружину пер
вичного общества ох
раны природы. Коман
диром избран студент 
группы 531-2 А. Ры
ба. Дружина провела 
рейды 1В районе реки 
Басандайки, задержа
ла несколько человек, 
■калечащих деревья. 
Студенты продолжают 
нести вахту на охране 
родной природы.

Г. ЖДАНОВА.

НЕ ТА ЦЕЛЬ
■коммуну. вопрос о равной оплате.

Этой неприглядной ис- Но ей следовало бы дер-
тории не случилось бы, жать более тесный пон
если бы командир сама такт с первой бригадой,
«не подопрела» страстей, помнить, что она — ко-
Все больше узнавая де- миосар всего отряда.

Когда отряд «Берез- А перед отъездом в наго коллектива. Встал вушек из «Березки», я Командное звено ока- 
ка» приехал в Колпаше- отряде пронесся слух, вдруг вопрос: быть или пришла к твердому убеж- залось слабым На засе-
во, выяснилось, что раоо- что одна бригада зарабо- не быть коммуне. дению, что они не стали паниях штаба пни ни
тать придется ;в двух ор- тает больше Командир Комсомольское собра- бы возражать, еАш бы л и п о д ч а с е д и н о го  С е
ганизациях — ПМК-580 <)тряда Т. Макеева под- ние по этому поводу бы- командир предложила ния А ведь Д известно
и на ооъектах Томского твердила версию, даже за- ло бурным. Выступали весь заработок отряда «когтя в т я я п Г ч  !
геофизического треста, метила , что разница мо- многие. Одни — за ком- разделить поровну— ведь кшда в товаРи1Чах <=о-
Поселились тоже отделы жет быть значительной, муну, 'другие — против, об бригады потпушшс! дело не пойдет» на. поолиже к месту рабо- И теперь уже трудно ус- но '">”™ ри <М1 посудились дело не пойдет».

гласья нет, на лад их
никто серьезно не за-

ты. И получилось так, тановить, ктр первый ска- дума лея Г зачем”"поехал” в одинаково. Не проявила Так было испорчено
что о^ряд распался на зал: отряд, только ли за за- оебя и комиссар Н. При- целинное лето. Эго надо
две обособленные брига- — Зачем нам дарить работном? мак. Она занялась рабо- бюро ВЛКСМ
ды. А потом начались свои заработанные день- На собрание был при- той на „Гг1 „ „а1 1)1а х т ф - к°гда оно начнет
взаимные обиды — одни ги?„ глашен командир РССО ооъсктв и заюыла готовить в путь новые
жаловались, что о них за- Было забыто вс:е хоро- «Север» В. Виноградов. 0 своей Р°лн политике- отряды «Целины-74». И
был комиссар, другие шее — совместные забо- Он объяснил,' что обе ского, идейного руково- обратить 'пристальное
редко видели команди- ты по созданию отряда, бригады потрудились хо- дителя коллектива. Н внип*зние не только на
ра, кто-то с кем-то не по- комсомольские собрания рошо, но организации Примак работала в бри- иР°Фес'сиональнУю, * но
здоровался, кому-то не и 'Воскресники в детоком не могли заплатить по и на моральную подго-

гаде, которая при расче- тевку командиров и кв-
членов отря-

доставили вовремя газе- доме, выступления агит- одинаковым расценкам.
ты, кого-то недостаточно бригады и многое другое, "Постепенно споры утих- те получила меньшую миссаров, 
гостеприимно пригласили что сопутствовало созда- ли, было решено сохра- долю и, вероятно, сочла Д°в-
на костер. » нию. казалось бы, друж- нчть отряд, сохранить неудобным поднимать С. КОШИКОВА,



К А Ф Е Д Р Ы  О Б Щ Е С Т В Е Н -
Н Ы Х  Н А У К  В Н О ВО М
У Ч Е Б Н О М Г О  А  У

К а ф е д р а  
и с т о р и  и 
К П С С

В нашем институте 
'коллективы кафедр об-' 
щественных наук посто
янно совершенствуют 
формы и методы своей 
работы со студентами, 
стремясь дать им не толь
ко прочные знания, но и 
развить интерес к изуче
нию общественных наук.

Каковы же планы на 
этот учебный год. Вот 
что рассказывает заведу
ющий кафедрой истории 
КПСС Д. В. Колотит.

окой литературой на
первом курсе». В прош
лом учебном году такие 
лекции были прочитаны 
не в полном объеме.

Кроме того, предусмот
рено провести семинар
ские занятия по плани
рованию самостоятельной 
работы студентов. Мы 
считаем, 'что это будет 
способствовать лучшей 
организации внеучебного 
времени, систематическо
му и глубокому изучению 
первоисточников и до-

Д'ИССЕ РТАЦ ИИ
11 октября, в четверг, со

стоялось обсуждение док
торской диссертации и на
учных работ по теме дис
сертации «Атрибуты мате» 
рии» доцента А. А. Фур
мана, В своей работе автор 
предлагает оригинальную 
систему атрибутивных мно
гообразий объективной^ ре
альности, опираясь на * об
ширный естественно-науч-

К а ф е д р а
философии
ный материал.

Готовится к защите кан
дидатской диссертации стар
шин преподаватель кафед
ры Л. И. Клименко по те
ме «Методологический ана
лиз социальных функций 
художественного творчест
ва».

Представила к защите 
кандидатскую диссертацию 
«Функция оценочных кри
териев в историческом по
знании» ассистент О. И. 
Пастикова.

ЛЕКЦИИ, ДОКЛАДЫ
— Несмотря на усилия 

преподавателей, состоя
ние дел с - изучением 
курса истории партии 
студентами нашего инсти
тута нельзя назвать хо
рошим. Из года в год 
повторяется одно и то 
же: студенты недостаточ
но -глубоко знают перво
источники. На мой 
взгляд, объясняется это 
тем, что они не умеют 
планировать свое Вне- 
учебное время. Страда-. 
ют этой болезнью в ос
новном первокурсники. 
Наша задача — помочь-; 
нм организовать свою ̂  
самостоятельную работу."

полнительнои литерату
ры.

Планируем разработку 
методических советов 
студентам по курсу ис
тории КПСС и публика
цию их. В этом году на 
всех факультетах, будут 
проведены конференции, 
посвященные 70-летию
И съезда РСДРП и его 
историческому значению. 
В пятой общеинститут- 
ской конференции по про- 
’ блсмам общественных 
'наук наши студенты

С этой целью мы вклю- также ПР™УТ Участие, 
чили в учебный план че- Преподаватели нашей 
тыре лекции: «Инженер-*,кафедры систематически 

-образование в .занимаются научной ра- 
в -уоотои. Над докторскими

инженерном образовании, * Диссертациями работают 
его история и традиции» ,'} ■ агарин Л. Н.
«Формирование студеиче-кУ“ 1В- В Я- ° сок™ а-

ное
СССР»: «Место ТПИ

ского коллектива и пла- * р -р

;1
кандидатскими 
Трубицина, Г. В.

нирование его работы», 1 Чловская, В. И. Инжер,
«Самостоятельная работа 'Р . М. Орехова, А. В.
студентов с политиче- Корнякова.

Заведующий кафедрой 
доцент А. Н. Книгин вер
нулся с межвузовской •кон
ференции «Преподавание об
щественных наук и про
филь вуза», которая про
ходила в Москве. Он вы
ступил с декладом об уче
те профиля вуза в органи
зации НИРС по обществен
ным наукам.

Доцент А. А. Фурман 
выступил на семинаре про
пагандистов в подшефном 
районе кафедры — Крнво-

шеинском по вопросам 
идеологической борьбы на 
современном этапе. Кроме 
того, он прочитал ряд лек
ций в Могочине и Молча
нове.

На городском торжест
венном собрании, посвя
щенном 100-летию со дня 
рождения В. Я. Шишкова, 
выступил с докладом о 
творчестве писателя доцент 
кафедры, член Союза пи
сателей СССР Э. В. Бур
макин.

ОБУЧЕНИЕ АКТИВА
Начал работу филиал ве

чернего университета марк
сизма-ленинизма -при ТПИ. 
На философском отделении 
обучение открылось чтением 
курса Об основных этапах 
развития философской мыс
ли. Первую лекцию «Филосо
фия в древнем мире» про
читал доцент А. Б. Зель- 
манов./

11 октября состоялось 
первое заседание школы 
молодого лектора «Факел». 
А сегодня начинает рабо

ту студенческий философ
ский кружок.

С 1 октября начали ра
боту курсы по подготовке 
к кандидатским экзаменам, 
на которые записалось око
ло 200 человек. Первую 
лекцию «Сущность и осо
бенности философского зна
ния» прочитал доцент /V. Н. 
Книгин.

Состоялась беседа о жи
вописи в общежитии по 
Кирова, 4. Беседу провел 
ассистент А. Кошляк.

Наш корр.

П О М О Щ Н И К
У Ч Е Н Ы Х

Более двадцати лет р'аботает на 
геологоразведочном факультете 
Любовь Венедиктовна Еремич.
Она — старший техник, выполня
ет чертежные работы высокого 
класса.

Большой трудовой путь Любо* 
ви Венедиктовны начался в изы
скательских партиях, ведущих ис
следования на просторах Сибири 
и Дальнего Востока. Некоторое 
время* Она выполняла задания 

'будущего Маршала Советского 
Союза В. К. Блюхера, командо
вавшего в 30-х годах особой Кра- 
снозна менной Дал ь некое то ч ЦОI1I
Армией.

Много работ сотрудников ГРФ 
с большим мастерством и вкусом 
оформлено заботливыми руками 

Любови Венедиктовны —- это 
монографии, диссертации, науч
ные отчеты, статьи. Накануне 
60-летия мы сердечно поздравля
ем Л. В. Еремич с юбилеем, же
лаем ей большого, долгого сча
стья.

Сотрудники кафедры геологин 
н разведки месторождений по

лезных ископаемых.

В АВГУСТЕ по ини
циативе радиоклуба 
нашего института и 

поддержке обкомов ком
сомола и ДОСААФ на 
базе коллективной радио
станции ТПИ была ор
ганизована радиознспеди- 
ция. Маршрут пролегал 
по местам революцион
ной, боевой и трудовой 
славы. Экспедиция была 
посвящена X Всемирному 
фестивалю молодежи и 
студентов в Берлййе, в 
ней участвовали, члены 
совета областного радио
клуба: Вячеслав Майков, 
Игорь Мичурин, Петр 
Токолов, Михаил Шу
стов представляющие
ТПИ, ТГУ и облрадио- 
клуб. Руководство экспе
дицией осуществлял на
чальник радиостанции 

ТПИ Вячеслав Майков. 
Комиссаром была назна
чена студентка ТГУ 
Людмила Замятина.

Цель экспедиции — 
пропаганда радиоспорта 
в отдаленных районах 
Томской области. Мы 
проводили сеансы радио
связи, участвовали в 
международных соревно
ваниях по радиоспорту, 
освещали ход экспеди
ция в печати, вели ре
портажи о ходе ‘работ 
ССО, читали лекции 
проводили беседы, 
выделили

ПОЗЫВНЫЕ
С БОРТА 

ТЕПЛОХОДА

жок пока не запустили. 
Отдыхаем, завтракаем. 
Вот отплытие на заправ
ку. Первые радиосвязи,

от томских станций. Ос
новной наш конкурент — 
радиостанция ТГУ, но 
сейчас у нее раз в 20

во время движения теп- больше мощность незре
ло хода, е радостью сооб
щаем об этом в эфир. 
За окном (иллюминато
ром) мелькают песчаные

датчика, отвечают им 
лучше, чем нам. Устанав
ливаем радиосвязи с Га
вайскими островами,

островки, покрытые зе- островом Мариус, Южной

Нам

сного знамени» и худож
ники с передвижной вы
ставкой картин. Радиоэк
спедиции был выдан спе
циальный# позывной УК9 
ХАВ.

Постоянно же наша 
станция работает под по
зывным УК9ХАБ, нахо
дится в общежитии 
АВТФ. Дро>бь «м», до
бавленная к позывному, 
означала то, что радио
станция передвижная, мо
бильная. Обычно позыв- 
ные с такими дробями 
принадлежат радиоэкспе
дициям, станпиям путе
шественникам, поэтому 
радиолюбителям многих 
стран было интересно

аппаратуры перед выхо
дом в эфир. За микро
фон садится Вячеслав 
Майков. Первый выход

тийском ,море. Этот риф 
имеет солидные «габари
ты»: 100 метров ,в шири
ну и 300 в длину. Его

леныо, бакены, катера, 
проносятся, подняв ра
дужные фейерверки
брызг, моторные лодки. 
Дует свежий прохладный 
ветерок, яркое солнце 
играет бликами на воде- 
Все это красочно и впе
чатляюще, своего рода 
экзотика.

Корреспонденты, с ко
торыми мы проводим ра
диосвязи, в своем вооб
ражении присутствуют с 
нами, провожают нас. 
Окончательное • отплытие

установить « нами радио 
две каюты на связь, узнать, откуда^мы

борту теплохода «Се- работаем ............ "
вер» _  плавучей культ- емся, чему посвящена 
базы. Кроме нас на теп- экспедиция и, наконец, 
доходе находилась ком- пожелать нам успехов, 
плексная агитбригада го- О ходе экспедиции
родского вокально-ийст- расскажут страницы 
пументального ансамбля тевого дневника.
«Лаутары» и ансамбля 8 августа. Вечер. Теп-
Карагандинского * поли- доход стоит в Томском 
технического института, порту. Только что прове- ресчои -была радиосвязь 
фотокорреспондент «Кра- ли последнее испытание с рифом Меркет в Бал-

в эфир. Торжественный постоянное население по 
и волнующий момент. И последней переписи со- 
первым «дальним» на- ставляло 3 человека, 4 
шим корреспондентом ста- собаки и кот.
пением1 ожидающийся- 9 августЛ  Начинается рительные итоги: менее радиоспорте, пением ожидающим на наша раоота в эфире. чем за два дня проведено
шего выхода в эфир. Он Многим еще неизвестно 300 радиосвязей со 102 
сразу всесторонне оцени- экспедиции: темп ра- областями СССР и 48
вает качество работы ап- Сюты * невысок, а коррес- странами мира. Интерес 
паратуры. Кто еще на пондентам хочется по- к нашей экспедиции ра-

болыпе узнать о нас. стет, гем более, что за 
Связи проведены, с Ир- радиосвязи с экопедици- 
ландией, Монголией и ей будет выдан опециаль- 
Афганской / республикой.
За день проведено немно
гим! более сотни сеансов.
Постепенно «акклимати- 

Послезавтра 
крупные международ-

поздрав- „ые соревнования по ра- машут платками. Почти 
диос,порту. Отсутствие все пассажиры

Америкой, княжеством 
Лихтенштейн. Плаванье 
продолжается.

12 августа. Стоянка 
возле посел’ка лесосплав- 
тиков . — Обского. 
Впервые подсоединяемся 
к ̂ береговой сети, рабо
таем на полную мощ
ность. Темп работы за
метно возрастает, но про
хождение радиоволн 
крайне плохое, лишь 
только к вечеру оно не
сколько улучшается. Вы-

частоте? Оказывается, 
нас ждет корреспондент 
из Тулы. Третья радио
связь — с радиостанци
ей Центрального Радио
клуба СССР, они уже в 
курсе дел, принимают 
информацию о экспеди- зируемся 
ции для газеты «Совет- 

куда направля- ский патриот»,
ляют нас с началом эк
спедиции, желают счаст
ливого плаванья, • «семи 
футов под килем».

Начало положено. В 
этот день устанавливаем 
еще десятка два радио
связей. Наиболее инте-

пускаем номер «Комсо- 
состоится. через четыре мольского прожектора», 
ч са. Подводим предва- в  нем рассказывается о

о нашей 
экспедиции, помещен 
дружеский шарж на Пет
ра Токолова. К полуно
чи отплываем, нам надо 
спешить в Сгрежевой.

13 августа. Соревнова
ния закончились в 7 ча
сов утра, пытаемся уста
новить связь с радио
станцией ТГУ. Наш 
теплоход находится в так 
называемой «мертвой зо
не», но все же нам уда
ется услышать позывные.

ныи диплом.
...Тепло/ход медленно 

отходит от берега, из 
репродуктора на верхней 
палубе ‘ гремит музыка. 
На берегу что-то кричат.

У нас в соревнованиях
электроэнергии по ночам ней палубе," только в°ра- 36Л РаДИ0связи, у коман- 

беспокоит нас прежде диокаюте по-прежнему 
всего. Успокаивает обе- поет морзянка... 
щание капитана: во время 11 августа. В 7 утра 
ночного движения гене- начались соревнования, в 
раТор будет подсоединен эфире тесно, темп ра- 
к основному двигателю боты высок. Операторы 
судна. меняются каждые два

10 августа. Утро, Дви- часа. Почти нет помех

ды университета — око
ло семисот. Передаем 
корреспонденцию для 
«Красного знамени». Под 
конец радиосвязи сигна
лы становятся все тише 
и, наконец, почти совсем 
исчезают. Еще до отплы- 

(Окончание на 4-й стр.),



(Начало на 3-й стр.).
тия был установлен гра
фин работы с томскими 
станциями^ часы и часто
ты. Сейчас у нас в запа
се остается один самьн\ 
низкочастотный радиолю
бительский диапазон, на 
котором возможна устой
чивая регулярная радио
связь с томичами. По 
окончании соревнований 
ухудшается прохождение. 
Работаем в основном те
лефоном с советскими 
радиолюбителями. За
день установлено около 
сотни радиосвязей.

14 августа. Весь день
в движении, работаем на 
ходу. В этот день у нас 
наиболее интересные и 
редкие радиосвязи: с
Эфиопией, островом Ти
мор, Сицилией, Договор
ным Оманом. Проведено 
200 радиосвязей.

15 августа. Старый 
Нарым. С утра отправ-

протоки вышли на про
сторы Оби. Сегодня бу
дем в ' Стрежевом, пока 
наш путь лежит мимо 
поселков Вертикоса, На- 
зино. Нам еще предстоит 
там стоянка на обратном СВязь. 
пути. За последние не
сколько дней наша стан-

ляемся на экскурсию в ция стала самой попу- 
мемориальный музей по- лярной в эфире, все опе- 
лит'ических ссыльных- шат установить с нами 
большевиков. В музее радиосвязь. Все-таки не 
фотографии, документы, так часто в стране совер-

ПОЗЫВНЫЕ 
С Б О Р Т А  
ТЕПЛОХОДА

же плаваем •  на судне, 
теплоходе «Север» по 
реке Оби, обещал выслать 
специальную карточку, 
Иодтверждающую радио- 

У радиолюбителей 
обычно принято за каж
дую радиосвязь высылать 
такие карточки, у нас их 
сейчас больше I 0 тысяч 
штук при 40 тысячах ра
диосвязей с 223 страна
ми.

§ На днях в актовом за- 
§ ле института состоялось 
а первое занятие слушате- 
§ лей факультета общест- 
° венных профессий. С на- 
° чалом учебного года при- 
а сутствующих поздравили 
п председатель совета фа-
□ культета, проректор но 
а учебной каботе доцент 
о П. Е. Богданов, член 
а парткома института В. Я.
□ Осокина, секретарь ко-
□ митета ВЛКСМ М. Ча-
□ совских. С планами и за-
□ дачами нового, одиннад- 
о цатого факультета буду-
□ щих организаторов-ббщё-
□ ственников познакомила
□ декан ФОПа Ю. Н. Фе-
□ Доренко.
□ В учебной программе 
° факультета предусматри- 
° ваются теоретические и 
° практические занятия,
° встречи с интересными 
§ людьми. Первая такая 
° беседа состоялась. Сек- 
§ ретарь горкома комсомо- 
° ла, участник X Всемир- 
° ного фестиваля молоде- 
п жи и студентов в Берли- 
» не В. Авсюк поделился 
а впечатлениями о прошед

шем фестивале,

П Е Р В Ы Е  Д Н И  
ОДИННАДЦАТОГО 

Ф А К У Л Ь Т Е Т А
Торжественное заня

тие закончилось выступ
лением агитбригады «Ка-
никула».

В помещении редакции 
прошло организационное 
собрание слушателей от
деления журналистики 
ФОПа — клуба «Замет
ка» . Редактор газеты 
Р. Городнева и литера
турный сотрудник О. Со- тельница»). 
ловьева рассказали соб
равшимся об увлекатель
ной профессии журнали
ста, познакомили с пла
ном работы клуба.

Следующее занятие

шаются радиоэкспеди- 
ции, всего одна-две в 
год.

В три часа дня прибы
ли в город нефтяников— 
Стрежевой — самая се
верная точка нашей эк- 

ющего дня. Всю ночь спедиции. Издалека вы
работаем от береговой ден мощный размах ТОм

дневники, рапорты — вся 
история дореволюцион
ного Сибирского края 
проходит перед нашими 
глазами.

Отплытие теплохода— 
с восходом солнца следу-

сети. Устанавливаем ра
диосвязь с Вильнюсом, 
передаем туда радио
грамму от литовского 
ССО. работающего в 
Нарыме.

16 августа. Наш путь 
лежит дальше, на север. 
Работаем по-прежнему 
круглосуточно. В каюте 
жара, тесно: везде раска-

КОМСО'МОЛЬСКОИ
девятой пяти- 

Подсоединяамся

:На наших карточках, 
которые мы будем высы
лать за радиосвязь в эк
спедиции, будет нарисо
ван наш теплоход.

19 августа. На сегодня „ 
назначено отпль;тие из ° даков 
Стрежевого. Нашей ра- § ——— 
диоэкшедиции осталось 
работать три дня, потому 
стараемся провести по
больше интересных ра
диосвязей. После отплы
тия говорили с Индией,
Оманом, Уэльсом, Мон
голией. Многие монголь
ские радиолюбители (и 
ряда европейских стран) 
хорошо знают русский 
язык, превосходно на 
нем говорят. В основном 
же разговор ведем на 
английском языке, приня- 

у радиолюбителей

об уча-
5 стии молодежи в форуме состоится сегодня, 15
□ мира. октября, в 6 часов вече-
□ О перспективах рабо- ра' ^ема: «Ленинские ос-
□ ты студенческого клуба новы советской печати»,
о «Каникула» рассказал г а
□ президент клуба П. Кан-

Вторник — традицион

ный день встречи «Мо
лодых голосов». 9 ок
тября руководитель лят- 
объедннения, член Союза 
писателей Т. А. Заплав- 
ная рассказала студен
там о своей поездке в 
Германскую /Демократи
ческую Республику, где 
недавно в издательстве 
«Новая жизнь» вышла ее 
книга «Один год на мо
ре» («Временная учи- 

На заседа
нии прозвучали стихи 
молодых поэтов ГДР.

И как всегда, встреча 
закончилась чтением но
вых стихов участников 
лито. Представили свои 
первые работы новые 
члены литературного 

объединения С. Огородов 
и Т. Чащина.

Л. ЗОРИНА.

организме человека 5 « .
_  _ литров крови. Кровь Я"УХ недель.

Гцпи.̂ едаеРГГ^а: § 5Г 5Я Г 2
ганду информацию от

ударной 
стройки 
летки, 
к

пришлось протягивать 
почти за полкилометра. 
Прохождение отличное, 
настроение * операторов 
гоже, журнал быстро 
пополняется новыми ра
диосвязями. После часа

за международный.
21 августа. Последний

° 26 октября в поликли-
° нике № 7 проводится 
° день донора.
□ В этот день ежегодно
□ более 200 сотрудников
□ вузов становятся безвоз- 
§ мездными донорами. Без-
□ возмездная дача крови —
□ 1высокс»гуманный посту- 
Е пок советского человека. 
§ Кровь донора — * «жи-
□ вое» лекарство, благода- 
§ ря которому ■ спасают 
а жизнь очень многих лю-
□ Дей. Развитие современ-
□ ной медицины немысли-
□ мо без донорской крови. 

Многие страны символом

ко здоровый человек мо
жет дать кровь для пере
ливания и приготовления 
препаратов крови. За 12 
лет развития безвозмезд
ного донорства в нашей 
стране миллионы доноров 
дали кровь безвозмездно. 
Такие доноры дают кровь 
1—2 раза в год по 200 
миллилитров. Такая не
значительная потеря кро
ви совсем не отражается 
на здоровье и самочувст
вии донора, кровь восста- 

0 навливается в течение

И К А П Л Я  
К Р О В И  
ТВОЕЙ 

ГОРЯЧЕЙ...

агиторигады, проводим 
радиосвязи с Австралией, 
Таиландом, Алеутскими, 
Курильскими островами, 
с Сахалином, Камчаткой 
и сотнями других коррес
пондентов. Находимся вленные железные ящики работы отключается по 

с десятками ручек уп- неизвестным причинам 
равления. Опасаемся за электроэнергия. дим
аппаратуру, выдержит ли Вскоре наши позывные экспедиций. К 11 ночи 
такие условия эксплуа- снова летят в эфир: на выходим на радиосвязь 
тацин, и опасения оказы- нашей частоте опять ста- с Хомском. Докладываем 
ваются не напрасными, ловится тесно от коррес- итогах нашей радио- 
От перегрева выходит из пондеитов. Вечером, оста- экспедиции' 2130 радио- 
строя ферро резонансныи Вив на судне дежурного свя,з,ей с 88 странами ми- 
стабилизатор, сейчас^ се- оператора, отправляемся „а и удц областями 
тевое напряжение будет в гости к целинникам, с с с р  Выполнены усло-

в отряд «Автоматчик» 
политехнического инсти

тута. Несмотря на поед- 
ний час, ребята полны 
бодрости. Вначале труд
но узнать в загорелых, хами 
обросших богатырях

норства избрали пелика
на с зияющей раной в 
груди. Пеликан, как го
ворит легенда, в критиче
ские моменты для спа
сения жизни своих птен
цов разрывает грудь и 
своей кровью утоляет их

четыре группы. Труп- врач осматривает доно- 
па— врожденная особен- ра, определяются уровень 
ность крови человека, не гемоглобина и группа 
изменяющаяся в течение крови. На время обсле- 
всей его ж-изиц. Кровь довалил и дачи крови до- 
всех групп по своим нору предоставляют два

поселке Вертикос, подво- & жажду. Жизнь и кровь
окончательные итоги а неразрывные понятия. В

качествам равноценна.
Переливание крови — 

одно из замечательных 
лечебных методов; толь-

вия 20 советских и ино
странных дипломов. В 
ответ слышим горячие 
поздравления. Томичи 
Довольны нашими успе-

«гулять и прыгать» , вво
лю, телеграфный тон и 
качество однополосного 
телефонного сигнала рез
ко ухудшается, но рабо-, 
тать можно. Часов в две
надцать дня заходим в ____...... -------- г ._
протоку на Тымск. Через стройки старых знако- Сейчас наша коллек
некоторое время после мых: операторов нашей тивная станция вовобно- §
резкого толчка теплоход коллективной радностан- вила работу, снова слыш- §

ции. Борис Грошев от- ны в эфире ее позывные, °
просился у командира от-, но уже .без дроби «М». §
ряда побывать на борту В адрес станции непре- °
теплохода, хотя бы час- рывно идут карточки, °
другой поработать в эфи- подтверждающие радио- §

связь с нами, с'нашей °
Всю ночь экспедицией. Работа на ° 
прохожде- станции идет полным □ 

ние на Северную Аме- ходом. Об этом расска- °

останавливается — сели 
на мель.

Тем временем нам
удается установить ра
диосвязь с группой Гавай
ских островов, радиосвязь ре'18 августа

было хорошеена грани слышимого, •мощ
ность нашего передатчи
ка какие-то. доли ватта, 
напряжение сети мало, 
приемник то и дело от
ключается, но тем не- ме
нее редкий корреспон
дент из Тихого океана 
услышал наши позыв
ные, ответил нам.

Наше путешествие 
продолжается. Поздно ве
чером прибыли в посе
лок Тымск. Несмотря на 
трудный день, установи
ли полторы сотни* радио
связей.

17 августа. Утром сня
лись с якоря, плывем, из

• З А  К А Д Р Ы »
1МП Тммпг* ПОЛИТО!.

ри«у, сраюотали с новой 
для нас страной — Пана
мой, за день провели 
связи с радиолюбителями 
почти всех континентов. 
Вечером оператор услы
шал сигналы чехосло
вацкой передвижной ра
диостанции, находящейся 
в море. Выла установле-

жем позднее и подроонре,. 
А сейчас мы приглашаем 
в радиоклуб всех же
лающих и надеемся, 
что приход новых энту
зиастов радиоспорта зна
чительно оживит работу 
всех секций. Запись про
водится по вторникам с □ 
19 до 21 часа в помеще- □ 

на радиосвязь. Оператор нии радиостанции ШИ в □ 
Яро сообщал, что он на- общежитии АВТФ по ул. □ 
ходится * на борту судна Вершинина, 39 «а». □
«Кашице» в Балтийском Добро пожаловать! ^  
мора, вблизи порта Ро- М. Ш УСШ в, а
сток. Он был очень дово- зам. начальника ра- 
лен, узнав, что и мы то- диостанции ТПИ. а НА МОТОГОНКАХ, Фото А. Зюлъжова.

дня отдыха, которые, по 
его желанию, могут быть 
присоединены к очеред
ному отпуску. Предприя
тие или учреждение, где 
он работает, выплачивает 
ему среднюю заработную 
плату за эти дня. При 
распределении путевок в 
дома отдыха и санатории 
рабочим, служащим и 
учащимся при прочих 
разных условиях путевки 
выделяют в первую оче
редь донорам, системати
чески дающим кревь для 
переливания.

Донорам, давшим
кровь безвозмездно, 
вручается значок «Кап
ля крови»; давшие 
кровь 5, 10 и 15 раз на
граждаются значком «До
нор СССР» — III, II и 
I степени.

Много активных -доно
ров и в политехническом 
институте. Неоднократно 
давали кровь А. И. Плот
никова ;НТВ), Г. В. Ко- 
ленксва (ФТФ), В. Н. 
Игонькина (НИИ ВН) и 
другие. В 1972 году ста
ли донорами более 100 
сотрудников ТПИ.

Долг каждого здорово
го человека — дать не
много своей крсви для 
спасения жизни больно
го.

26 октября, в день до
нора, ждем вас в нашей 
поликлинике.
Л. ВОИЦЕХОВСКАЯ, 
терапевт поликлиники 

№ 7.

АД РЕС РЕДАКЦИИ: Г.
Томск.4, кр. Пенима, М, гл. 
корпус ТПИ, коми. 210, тел. 
>-22 «0. 2-М  [м утр ф

даггльст», пелнгрефмк 
книжкой торговли.
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